

## ¿SON CRISTIANOS LOS TESTIGOS DE JEHOVA Y LOS MORMONES?

**Juan Daniel Escobar S.**

*Doctor en Teología (Pontificia Universidad de Salamanca). Profesor en el Pontificio Seminario Mayor San Rafael y en el Instituto de Ciencias Religiosas de la Universidad Católica de Valparaíso.*

### **I- Introducción.**

La doctrina básica del cristianismo, está resumida en los tres credos históricos: 1) De los Apóstoles, 2) Del primer Concilio de Nicea (325), y 3) De San Atanasio. La doctrina que aparece en estos credos es la siguiente:

1) Creer que Dios es Uno y Trino, o sea, Padre, Hijo y Espíritu Santo.

2) Aceptar a Jesucristo como la Segunda Persona de la Santísima Trinidad y como Dios y hombre verdadero, que murió y resucitó por nuestra salvación tal como aparece expresado en la Biblia.

3) Confesar que Jesucristo es el mediador entre Dios y los hombres y Señor glorificado.

4) Confesar que el Espíritu Santo es consustancial al Padre y al Hijo y que está presente por su acción en la comunidad cristiana.

5) Aceptar que la Biblia, tanto el Antiguo como el Nuevo

Testamento, es la revelación de Dios a su Pueblo. No existe otro libro que sea igual o superior a la Biblia.

6) Aceptar y practicar el Bautismo cristiano (Aunque existan diferencias interpretativas entre los cristianos), como sacramento de iniciación cristiana y medio de incorporación a la Iglesia de Cristo.

7) Conmemorar la Última Cena (sucede lo mismo que con el Bautismo, gracias al Diálogo Teológico Ecuménico entre las iglesias cristianas se ha llegado a importantes acuerdos en materias referentes a la Eucaristía).

8) Creer y proclamar la fe en la resurrección de los muertos.

9) No debe faltar un testimonio de vida según el evangelio de Jesucristo.

Estos requisitos son aceptados por los cristianos de distintas iglesias. De hecho el CONSEJO MUNDIAL DE IGLESIAS tiene unas exigencias muy semejantes para que una iglesia pueda ser considerada cristiana.

El objetivo del presente estudio, es si a la luz de estos requisitos mínimos, los Testigos de Jehová y la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días se pueden considerar cristianos.

## II- Testigos de Jehová.

### 1.- Orígenes.

Su fundador fue CHARLES TAZEL RUSSELL (1852-1916). Sus padres, presbiterianos, le educaron en el protestantismo calvinista. Así adquirió un concepto rígido de la inspiración de la Biblia y una exagerada estima hacia el Antiguo Testamento. La Biblia era para él una norma y código dado por Dios para regular toda la vida humana. Su absoluta carencia de estudios filosóficos, teológicos y exegéticos lo llevaron a ver en la Biblia un libro enigmático donde por medio de cálculos y análisis se pueden descubrir los designios de Dios para la salvación de la humanidad<sup>1</sup>. Su lectura incontrolada de la Biblia y bastantes dudas religiosas lo llevaron a simpatizar con las teorías

---

<sup>1</sup> Cfr. ALGERMISSEN, *Iglesia Católica y Confesiones Cristianas*. Madrid 1964 1244; SAMPEDRO, *Sectas y otras doctrinas en la actualidad*. Bogotá, 1991 96.

escatológicas de los Adventistas, en especial en lo referente a la segunda venida de Cristo; durante cinco años (1870-1875), pertenecerá a este grupo. Los fracasos de los adventistas en asegurar la venida de Cristo para el año 1873 y luego en 1874, no fueron obstáculo para que Russell abandonara a este grupo. Incluso, trató de justificar el fracaso de los adventistas, con un folleto titulado: *El objeto y manera de la vuelta de nuestro Señor*. En 1876, se pone en contacto con otro grupo adventista dirigido por N. BARBOUR. Los dos publicaron la revista *El Heraldo de la mañana*, cuyo tema central era la segunda venida de Cristo. Juntos compraron una imprenta y escribieron el libro: *Tres mundos o plan de redención*, también sobre el tema de la segunda venida de Cristo, que sin tomar en cuenta todos los fracasos y errores anteriores, volvieron a fijar para el año 1914<sup>2</sup>.

Sin embargo, la unión entre Russell y Barbour se mantuvo solo hasta 1878, debido a la personalidad conflictiva de Russell. Un buen conocedor de esta secta, J. MONROY, afirma: «Russell sólo estaba de acuerdo consigo mismo, discrepaba en muchos puntos de la doctrina adventista y pretendía tener revelaciones de parte de Dios»<sup>3</sup>.

En 1879 Russell tomó tres grandes decisiones que habrían de marcar profundamente su vida. En primer lugar, abandona el negocio que desde los quince años compartía con su padre y para el que había demostrado excepcionales cualidades. Al separarse del negocio, le correspondió la suma de 300.000 dólares, cifra bastante alta para aquel entonces.

En segundo lugar, se dedica totalmente a la predicación y difusión de su doctrina utilizando todos los medios posibles.

En tercer lugar, contrae matrimonio con una devota seguidora, la señorita María Francisca Ackey. Su vida matrimonial terminó en un fracaso y en un publicitado escándalo<sup>4</sup>.

En 1883 funda su primera comunidad colocándole el nombre de: SOCIEDAD DE TRATADOS DE TORRE DEL VIGÍA, según algunos autores, este grupo se autodenominó: “Estudiantes de la Biblia”<sup>5</sup>. El

---

<sup>2</sup> Cfr. GARCÍA: “Los Testigos de Jehová”, en GARCÍA (dir), *Pluralismo Religioso II*, Salamanca 1983 90-91.

<sup>3</sup> MONROY, *Apuntando a la torre*. Madrid 1972 23

<sup>4</sup> Cfr. HÉBERT, *Los Testigos de Jehová*. Madrid 1974 20; SAMPEDRO, o.c., 96; GARCÍA, o.c., 92.

<sup>5</sup> Cfr. SAMPEDRO, o.c., 92; DAMBORIENA, *El Protestantismo en América Latina*. Madrid 1972 242

11 de diciembre de 1884, el grupo se inscribe legalmente con el nombre de: SOCIEDAD DE TRATADOS TORRE DEL VIGÍA. Más tarde, se volvieron a cambiar el nombre: SOCIEDAD BÍBLICA DE TRATADOS TORRE DEL VIGÍA DE PENSILVANIA. Solamente en 1931 comenzaron a llamarse TESTIGOS DE JEHOVÁ, que es como se les conoce en la actualidad.

La obra de Russell aumentó considerablemente, ya en 1908 el grupo contaba con un gran edificio de cuatro pisos en la calle Columbia Hight, donde se instala con 30 colaboradores, «reservandose para sí la más amplia y lujosa oficina del inmueble»<sup>6</sup>. Por este tiempo, comienza con el sistema de la propaganda domiciliaria, enviando a sus seguidores a ir de puerta en puerta con su predicación escrita e invitando a los visitados a pertenecer a su grupo.

Entre 1886 y 1904, Russell, publicará su obra principal en seis tomos que en español lleva por título: *Plan divino de las edades*. Un comentario de esta obra es: «Son unos estudios a la manera de Russell, atropellando el texto de la Biblia, manejando a su antojo las profecías, sin un orden lógico de temas, confundiendo antiguo y nuevo testamento, sin diferenciar entre la Ley y la Gracia, hablando unas veces como judío, otras, como gentil, y muy pocas, como cristiano. De esta manera buscando en la Biblia lo que le conviene, confundiendo al lector con citas bíblicas que no vienen a cuento del tema que se trata, amontonando pensamientos confusos, en los dieciocho años que empleó en esta obra pueden escribirse, no seis tomos, sino la Biblioteca de Alejandría completa»<sup>7</sup>.

Entre 1909 y 1914 la producción literaria de Russell aumentó de tal forma que llegaron a publicarse millones de ejemplares de folletos y libros. Este hecho es importante, debido a que Russell fijó para el año 1914 la segunda venida de Cristo, llegando incluso a señalar que la fecha exacta era el 1 de octubre de 1914. Sin embargo, esta fecha fue desbordada por la llegada de la Primera Guerra Mundial, la cual demostró todo lo contrario a lo que Russell y sus seguidores predicaban y escribían.

Llama la atención que Russell no se dio por vencido. Ante los ataques que recibía se limitó a decir que Cristo había pasado de una parte del cielo a otra en la fecha por él propuesta. Y que llegaría a la

---

<sup>6</sup> MONROY, o.c., 28

<sup>7</sup> *Ibidem.*, 27

tierra en 1918<sup>8</sup>. Pero su muerte le evitó un nuevo ridículo; Russell murió el 31 de octubre de 1916 a los 64 años.

A la muerte de Russell se puso al frente de la organización JOSEPH FRANKLIN RUTHERFORD (1869-1942). Rutherford quiso ser siempre llamado "juez", aunque algunos biógrafos, ponen en tela de juicio su condición de tal<sup>9</sup>.

Escribió contra el empleo del símbolo de la Cruz y para la eliminación de las fiestas de Navidad. Habló y escribió contra todo lo que suponía institución, ya sea civil o religiosa. En el plano civil atacó a la Sociedad de Naciones, a las que llamaba el brazo derecho de la infiltración satánica en el mundo. En el ámbito religioso atacó a la Iglesia Católica y otras Iglesias Cristianas, incluso tuvo el atrevimiento de retar al Papa Pío XI a un debate público sobre la religión verdadera<sup>10</sup>.

Rutherford también se creyó profeta, anunció en 1920 la resurrección de los patriarcas y profetas del antiguo testamento, para 1925. Con el fin de preparar la venida de los personajes veterotestamentarios mandó construir en San Diego, California, una lujosa mansión que, al no aparecer los huéspedes, se reservó para sí desde 1930 hasta su muerte: «La residencia era de diez habitaciones, en dos pisos. Costó alrededor de 75.000 dólares. Con jardines, patio y una casa amueblada con todo el confort de la época. El "juez" hizo escribir en el acta oficial que la guardaba en fideicomiso para los príncipes fieles del antiguo testamento, los cuales debían volver muy pronto en perfectas condiciones humanas para reinar con justicia. Los periódicos se burlaron de él todo lo que quisieron. Rutherford acabó por ocuparla a principios de 1930, viviendo allí hasta su muerte. Inmediatamente después los Testigos la vendieron»<sup>11</sup>.

Rutherford fue mucho más misterioso que Russell. Al comienzo de su mandato, los fieles lo veían con frecuencia, pero más tarde ya no se le veía sino una o dos veces por año. Entre sus principales obras se destaca: 1) Transformar el grupo en una teocracia sólidamente articulada. 2) Intentó borrar el recuerdo de Russell. 3) Montó un sistema de espionaje contra los insumisos. 4) Impuso a

---

<sup>8</sup> Cfr. GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 96; SAMPEDRO, *o.c.*, 96; MONROY, *o.c.*, 30

<sup>9</sup> Cfr. HÉBERT, *Los Testigos de Jehová*. Madrid 1974 44.

<sup>10</sup> Cfr. GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 102.

<sup>11</sup> HÉBERT, *o.c.*, 61.

todos sus decisiones. 5) En lo doctrinal fue tan intransigente como Russell. Rutherford, murió el 8 de enero de 1942, de cáncer, a la edad de 72 años<sup>12</sup>.

El tercer presidente fue NATHAN HOMER KNORR (1905-1977). Fue elegido el 13 de enero de 1942 a cinco días de la muerte de Rutherford. Quiso que le llamaran "hermano". Desde el primer momento estableció unos objetivos a seguir, en los que destacamos: 1) Desterrar el culto a la personalidad de sus predecesores. 2) Que desapareciera el recuerdo de la descortesía de Rutherford, que había provocado situaciones violentas. 3) Dictaminó que en adelante todos los escritos y toda la propaganda se hiciera bajo el anonimato. 4) Para arrumbar la producción literaria de sus predecesores se editaron nuevos libros que son auténticos manuales del jehovismo<sup>13</sup>.

Knorr comenzó y dirigió la traducción de la Biblia en seis volúmenes, que en español lleva el título de: *Versión del Nuevo Mundo*. Sobre esta traducción, MONROY dice: «Es una amalgama de textos en desorden y de frases que poco o ningún parecido tienen con el original. Entre los pecados cometidos por los líderes de los Testigos figuran estos imperdonables, de quitar a a la palabra de Dios lo que no les gusta, añadir lo que les conviene y corregir lo que les parece debe ser corregido. Este abuso ya no es contra el hombre. Esto atenta contra la suprema divinidad, a quien habrán de dar cuenta de tamaño sacrilegio»<sup>14</sup>.

También se preocupó de intensificar la propaganda y la difusión de las revistas *La Atalaya* y *¡Despertad!*. Según algunos autores, todavía hoy se juzga el valor de un testigo por el número de libros, folletos y suscripciones que puede colocar; y el crecimiento del movimiento se mide igualmente por el número de impresos salidos de la prensa del grupo<sup>15</sup>.

A la muerte de Knorr, en 1977, el mando pasó a FREDERICK W. FRANZ, que venía ejerciendo el cargo de Vicepresidente.

Según los Testigos de Jehová, su origen no sería el que anteriormente hemos explicado, ya que ellos defienden que sus

<sup>12</sup> Cfr. GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 106-107; SAMPEDRO, *o.c.*, 97; HÉBERT, *o.c.*, 73-79.

<sup>13</sup> Destacamos: *La verdad os hará libres; Que Dios sea veraz; Estad seguros de todas las cosas; Del paraíso perdido al paraíso ganado*.

<sup>14</sup> MONROY, *o.c.*, 45.

<sup>15</sup> Cfr. HÉBERT, *o.c.*, 105.

comienzos se encuentran en el Génesis; el primer "Testigo" fue Abel, hijo de Adán y Eva<sup>16</sup>.

## 2.- Doctrina

Según F. SAMPEDRO, los Testigos de Jehová no tienen "Artículos de Fe" ni doctrina oficial. Sin embargo, por medio de sus abundantes publicaciones en las que encontramos su pensamiento podemos saber cuál es su doctrina<sup>17</sup>. Tomando en cuenta estos aspectos, los principales puntos son:

### a) Biblia

Los Testigos de Jehová utilizan una versión especial, que contiene un texto notoriamente diferente al que utilizan todos los cristianos. Ellos se consideran autorizados a sacar conclusiones distintas e incluso opuestas a las del resto de la cristiandad. P. DAMBORIENA, dice al respecto: «La raíz del mal consiste en el prejuicio hermenéutico adoptado por los jehovistas de dar un significado invariable y con frecuencia arbitrario a cada vocablo, prescindiendo de su contexto, de la evolución que haya podido experimentar a lo largo de los siglos o de la nueva luz que hayan arrojado sobre él la historia, el estudio de las religiones comparadas y la arqueología. De ahí no sólo el inmovilismo exegético, sino también la fijación absurda de toda una serie de vocablos bíblicos»<sup>18</sup>.

Veamos algunos ejemplos:

Biblia De Jerusalén (Católica-Romana)	Biblia Sociedades Bíbllicas Unidas (Prot.)	Biblia Testigos De Jehova
"y la Palabra era Dios" (Jn 1, 1)	"y el Verbo era Dios"	"y el Verbo era un Dios"
"éste es mi cuerpo" (Mt 26, 26)	"esto es mi cuerpo"	"esto <b>significa</b> mi cuerpo"
"Jesús le dijo: Yo te aseguro: Hoy estarás conmigo en el Paraíso" (Lc 23, 43)	"Entonces Jesús le dijo: De cierto te digo que hoy estarás conmigo en el Paraíso"	"Verdaderamente te digo hoy: estarás conmigo en el Paraíso"

<sup>16</sup> Cfr. SAMPEDRO, *o.c.*, 99.

<sup>17</sup> Cfr. SAMPEDRO, *o.c.*, 99.

<sup>18</sup> DAMBORIENA, *Fe Católica e Iglesias y Sectas protestantes*. Madrid 1971

La gran pregunta que podemos hacer es: ¿A cuál Biblia son fieles los Testigos de Jehová? Ciertamente que a la cristiana no, como podemos ver en el cuadro anteriormente presentado. El mismo RUSSELL, decía: «Los seis tomos de *Estudios de las Escrituras* constituyen prácticamente la Biblia arreglada conforme a tópicos. No son meramente comentarios acerca de la Biblia, sino que son prácticamente la Biblia misma»<sup>19</sup>.

Esto nos indica que los Testigos de Jehová siguen al pié de la letra la Biblia adulterada por Ch. Russell.

#### b) La fe en la Trinidad.

Como anteriormente hemos presentado, la fe en Dios Padre, Hijo y Espíritu Santo es fundamental para ser considerado Cristiano. Los Testigos de Jehová no sólo no creen en ella, sino que la consideran una idea pagana que encontramos en religiones místicas del antiguo oriente. También piensan, que la fe en la Trinidad es una invención de la Iglesia Católica. RUSSELL, decía: «La doctrina de la Trinidad, es increíble y nadie puede dar crédito a la misma, puesto que en el verdadero sentido de la palabra nadie puede tampoco creer lo que es en sí incompatible.»<sup>20</sup>

Para ellos, la fe en la Trinidad es un intento de Satanás para impedir que la persona temerosa de Dios aprenda la verdad acerca de Jehová y de su Hijo Cristo Jesús, además plantean que los que creemos en la Santísima Trinidad, somos politeístas<sup>21</sup>.

#### c) Cristología.

La cristología propuesta por los Testigos de Jehová es una confusa mezcla de herejías primitivas y de liberalismo enciclopedista. Como los arrianos del siglo IV, sostienen que Jesús fue creado por Dios, y como los racionalistas del siglo XVIII, piensan que Jesús fue sólo un hombre perfecto. También concuerdan con MAHOMA, afirmando que Jesús es un Espíritu de Dios y con la antigua escuela judía que sólo piensa que Jesús fue un profeta más, como los que

---

<sup>19</sup> Ch. RUSSELL: "Comentario", en Revista *Atalaya* 15 noviembre 1910, citado por GARCÍA HERNANDO, o.c., 119.

<sup>20</sup> R. RUSSELL, *The Atonement Between God and Man*. New York 1950, 64

<sup>21</sup> Cfr. CANOVA, *Un vulcano in evoluzione, la sette in America Latina*. Bologna 1987 54; SAMPEDRO, o.c., 100-101.

encontramos en el Antiguo Testamento. Por lo tanto, Jesús es un ayudante de Dios, un superintendente de segundo nivel<sup>22</sup>. A veces lo llaman: “el primogénito”, “ángel de Jehová” y “cocreador”.

d) Mariología.

Rechazan abiertamente, la maternidad divina, la virginidad, la concepción inmaculada y la ascensión a los cielos de María. Para ellos, María engendró a un simple humano, como cualquier otra mujer. Decir que María es la madre de Dios es una blasfemia para los miembros de la secta. Jesús es hecho mesías en su bautismo por Juan<sup>23</sup>.

e) Escatología.

Para los Testigos todo acaba con la muerte, aunque al igual que con el alma, se muestran vacilantes. No aceptan la existencia del infierno. Creen que el pecado original trajo la muerte a los descendientes de Adán dejando en la naturaleza humana huellas más o menos profundas del mal. Sin embargo, es interesante destacar, que su visión del pecado original no es igual que la doctrina del cristianismo protestante.

Con respecto a la salvación, podemos decir, que una de las teorías más divulgadas de los Testigos, es la de los 144.000 elegidos. Dejemos que ellos nos expliquen esta teoría: en «Apocalipsis (14, 1-3) la Biblia predice de una manera concluyente que el número final de la congregación celestial será 144.000, de acuerdo con el decreto de Dios. Debido a que su verdadera congregación fue prefigurada por las doce tribus de Israel bajo Moisés, la congregación celestial es comparada a doce tribus con 12.000 miembros cada una bajo el Moisés mayor, Cristo Jesús. La congregación entonces se limita a este número selecto y predestinado»<sup>24</sup>.

Ante la pregunta: ¿Cómo se hará esta selección?, pensando en especial que los Testigos actualmente son mucho más de ese número. Ellos Responden: «No todos los Testigos de Jehová esperan ir al

---

<sup>22</sup> Cfr. MC DOWELL-STEWART, *Estudio de las sectas*. Miami 1982 46-47; MONROY, o.c., 93; SAMPEDRO, o.c., 101.

<sup>23</sup> Cfr. GONZÁLEZ, *Servicio Informativo sobre los Testigos de Jehová*. Córdoba 1972 5-6; SAMPEDRO, o.c., 100-101.

<sup>24</sup> “*Sea Dios veraz*”, 128. Citado por: GARCÍA HERNANDO, o.c., 128.

cielo. Verdaderamente sólo una porción pequeña, una "manada" pequeña de ellos esperan eso.»<sup>25</sup>

Para el resto, que son mayoría, vivirán 1.000 años de paz en la tierra, bajo el mando de Jesucristo. Aquí podríamos hablar de una escatología restauradora, en este mundo. Los malos, en cambio, serán destruidos en el momento de la muerte.

f) La segunda venida de Jesucristo.

Como anteriormente hemos visto, este es un tema cautivante para los Testigos de Jehová. Una de sus últimas predicciones para la segunda venida de Cristo, fue en 1975, la cuál produjo un quiebre en el movimiento<sup>26</sup>.

Para muchos Testigos, Cristo vino en forma espiritual en 1914 y desde esa fecha está limpiando el Templo.

g) Iglesia y Sacramentos.

Según ellos, Jesús no fundó una Iglesia como institución. Las Iglesias cristianas actuales, son obra de Satanás y son un obstáculo para la salvación. Esta es la razón de su ataque irracional contra todas las Iglesias y sus ministros.

Los Testigos rechazan el valor e importancia de los sacramentos, ya que el hombre se salva con sus propias fuerzas. Para ellos el bautismo debe necesariamente realizarse por inmersión, y esta ceremonia la hacen en lagos, ríos, etc. con un gran despliegue publicitario y con fines propagandísticos y proselitistas. Pero este bautismo está vacío de todo signo sacramental, siendo un medio para quedar exteriormente adherido a una congregación del movimiento. Rechazan el bautismo de los párvulos y hablan de dos bautismos: el de agua, y del espíritu, necesario para formar parte del número de los 144.000 elegidos<sup>27</sup>.

Frente a la Eucaristía, este grupo, profesa un verdadero odio al sacrificio de la misa, niegan la presencia real de Jesucristo bajo las especies del pan y vino, y sólo admiten un vago símbolo de memorial del pan y vino que reparten entre sus adherentes una vez por año. Este ritual, sólo beneficia a los 144.000 elegidos.

---

<sup>25</sup> *Ibidem.*, 128

<sup>26</sup> Cfr. SAMPEDRO, *o.c.*, 104.

<sup>27</sup> Cfr. SAMPEDRO, *o.c.*, 104-105. GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 130.

En lo que respecta al Matrimonio, los Testigos de Jehová, piensan que es un “contrato” establecido por Dios, con el fin de que un hombre y una mujer puedan vivir juntos como esposo y esposa, conforme a las normas que se exponen en las Santas Escrituras. Incluso piensan, que en la misma Biblia hay “instrucciones” para mantener un matrimonio con éxito<sup>28</sup>. El divorcio es admitido solamente en caso de adulterio. Frente al control de la natalidad, cada uno sigue su propia conciencia.

#### h) Liturgia y Culto.

Es difícil afirmar que exista un culto y una liturgia en los Testigos de Jehová. Sus reuniones en las sedes que llaman “Salón del Reino”, son fundamentalmente para aprender y estudiar, más que para adorar a Dios y ofrecer un sacrificio. Esto está relacionado con que la salvación se obtiene con las propias fuerzas humanas.

#### i) Mundo y moral.

Este grupo enseña que Satanás es el gobernante del mundo en forma invisible. Las Naciones Unidas es una organización creada por el demonio.

Su moral es bastante extraña, ya que no pueden participar en actos patrióticos. Se niegan a saludar a la bandera de un país, así como a servirla, ya que lo consideran un acto de idolatría. Tampoco pueden celebrar los cumpleaños, días de la Madre, Padre etc. Lo mismo sucede con la Navidad y Pascua. Igualmente se niegan a hacer el servicio militar y cantar el Himno nacional. Son objetores de conciencia y se dicen pacifistas, cuando en la práctica su decir y actuar está lejos de ser un pacifismo. También están en contra de las transfusiones de sangre, hecho que es muy frecuente, provocando serios problemas de moral profesional a médicos, enfermeras y trabajadores de la salud. Consideran que la sangre es como el alma del individuo y no se le puede pasar a otra persona. Las razones en que apoyan su actuar pretender ser bíblicas. Sin embargo, nada hay objetivamente hablando en las Escrituras que corrobore su actuación y pensamiento<sup>29</sup>.

---

<sup>28</sup> Cfr. AAVV, *Cómo lograr la felicidad en su vida familiar*. N. York 1978 135-140.

<sup>29</sup> Cfr. ELIZAGA, *Las sectas y las nuevas religiones a la conquista del Uruguay*.

## 2.- *El proselitismo.*

Los Testigos de Jehová son extremadamente proselitistas, utilizando el engaño, el ataque virulento contra las Iglesias Cristianas, presentan su doctrina parcialmente, insitiendo que son cristianos, etc. Sus pasos proselitistas son:

a) Poner en manos del posible converso un número de la revista *Atalaya*. Si se acepta este primer paso, se acuerda una llamada para estimular el estudio del material que se recibió.

b) Se invita a la casa de otro Testigo para tomar parte en una sesión de estudio de la Biblia.

c) Luego se participa en un segundo estudio, pero en una sesión más amplia.

d) Se invita al posible converso al Salón del Reino donde se le recibe con mucha amabilidad y se le trata como alguien importante.

e) Se busca conseguir que la persona asista a los servicios de las tardes.

f) Lograr que el posible converso asista regularmente a todas las reuniones semanales.

g) Finalmente, lograr que la persona reciba el bautismo por inmersión<sup>30</sup>.

## 3.- *Organización.*

Aquí nos topamos con otra de las contradicciones típicas de este grupo, ya que si fueran coherentes con lo que piensan, no deberían tener ninguna organización. Sin embargo, nos encontramos con una organización fuerte y disciplinada. La dirección general del grupo está en Nueva York. Su estructura es la siguiente:

a) *La Sociedad*: Es la representación visible de los Testigos. Hay un presidente vitalicio.

b) *La Sociedad Legal*: Es la que facilita el trabajo de

---

Montevideo 1988 92-93. CELAM, *Elementos de Pastoral Ecueménica, Guía y Léxico*. Bogotá N° 52 159.

<sup>30</sup> Cfr. CELAM, *o.c.*, 159.

impresión y predicación. Funciona con siete directores.

c) La *Sucursal*: Es la representación que tienen en cada país. Está atendida por un *servidor* de Sucursal.

d) El *Distrito*: Es la organización regional. Se tiene a un *servidor* de distrito.

e) El *Circuito*: Es un grupo inferior al anterior. Hay un *regidor* de Circuito.

f) El *Grupo*: También se llama *congregación* o *compañía*. Es la célula que reúne a los Testigos de un barrio o lugar<sup>31</sup>.

Los Testigos no tienen pastores o clero, ya que todos son ministros y deben predicar su doctrina. Sin embargo, existen los siguientes cargos jerarquizados:

a) *Siervo de la Congregación*: Es el superintendente de la misma.

b) *Siervo auxiliar de la Congregación*: Es el que sigue y secunda al anterior.

c) *Siervo de estudios bíblicos*: Promueve el estudio de la Biblia.

d) *Siervo de revistas y territorios*: Suministra las publicaciones periódicas.

e) *Siervo de escuela o del ministerio teocrático*: Enseña la manera de predicar.

f) *Siervo de cuentas*: Es el que las revisa.

g) *Siervo de estudios*: Estudia el "Atalaya".

h) *Siervo de estudio de libre congregación*: Para la atención espiritual de los asociados.

i) *Oradores públicos*: Son designados por el comité de la congregación<sup>32</sup>.

#### 4.- Valoración.

Respetamos a las personas que pertenecen a esta secta Pseudo-cristiana, pero no podemos aceptar sus creencias y sus métodos, en especial porque ellos se consideran cristianos.

<sup>31</sup> Cfr. SAMPEDRO, o.c., 108-109. CELAM, o.c., 75.

<sup>32</sup> Cfr. PRADO, *Sectas juveniles en Chile*. Santiago de Chile 1982 32; SAMPEDRO, o.c., 109

Es preocupante su negación a la obediencia debida a las autoridades y ciertas leyes del Estado<sup>33</sup>. Como lo es también, la situación de los hijos de los Testigos en edad escolar, ya que no pueden participar en las ceremonias y fiestas normales y tradicionales de los colegios en una sociedad pluralista y secularizada. El no poder celebrar los cumpleaños y recibir regalos en Navidad, causa graves problemas a los niños más pequeños.

Creemos haber dejado claro que este grupo aunque se autoconsidera cristiano, no lo es, ya que no cumple las condiciones mínimas para ser considerado cristiano, las cuales anteriormente hemos presentado y explicado.

Los Testigos desarrollan una acción fanática que va dirigida preferentemente a los sectores más humildes y carentes de formación de nuestros países. No tienen, ni les interesa dialogar con las Iglesias Cristianas y las religiones no cristianas. Sólo utilizan el ataque y la descalificación, ya que piensan que son la única religión verdadera sobre la tierra.<sup>34</sup>

Nos llama la atención la "disciplina" que tiene esta secta, la cual los lleva a conseguir buenos resultados prácticos. Pero la imposición psicológica que ejercen sobre sus miembros y en sus visitas son reprobables.

Es admirable la perseverancia y el espíritu de dedicación y predicación que este grupo posee. No se desaniman ante los problemas; incluso soportan con gran resignación los sufrimientos. Aunque en forma exagerada luchan contra la inmoralidad y el vicio que encontramos en nuestra sociedad. Son responsables en sus trabajos y solidarios entre ellos, lamentablemente fallan al ser exclusivistas y polémicos<sup>35</sup>.

---

<sup>33</sup> Cfr. RUIZ, *Los Testigos de Jehová*. El Paso 1978 29-30.

<sup>34</sup> Cfr. MARINELLI, *I Testimoni di Geova*. Ferrara 1988. ZUCCHINI, *Sintesi dell'ideologia della setta dei testimoni di Geova*. Caltanissetta 1986.

<sup>35</sup> Cfr. MUÑOZ, *Nuestros Hermanos Evangélicos*. Santiago de Chile 1984.

### III- Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días (mormones).

#### 1.- Origen.

El fundador de este grupo fue JOSÉ SMITH, que nació en Sharon, aldea de Vermont (USA), el 23 de diciembre de 1805, desde pequeño se vio envuelto en una atmósfera especial. Sus padres, José y Lucy, labradores, eran bastante supersticiosos en cuestiones religiosas dentro de la iglesia presbiteriana. Su abuelo materno pertenecía a un grupo de visionarios, llamados *seekers* o “buscadores”, los cuales conformaban una especie de “exaltados religiosos”, que fácilmente veían lo sobrenatural en las cosas más insignificantes. Parece que el pequeño José muy pronto se vio inmerso en las mismas inclinaciones. Durante algún tiempo ejerció el oficio de *zahorí*<sup>36</sup>, no sólo de corrientes acuáticas, sino también de metales preciosos, esta situación hace que José sea más proclive a aceptar, sin crítica, el influjo de lo sobrenatural en el ambiente que lo rodea<sup>37</sup>.

En esa época en los Estados Unidos de Norteamérica, encontramos una gran lucha religiosa entre las iglesias y movimientos cristianos. Metodistas, Cuáqueros, Bautistas, Presbiterianos y otros, ofrecían a porfía la mercancía de su predicación. Este verdadero pugilato entre los que se proclamaban seguidores de Cristo fue la chispa que hizo explotar la vocación de José Smith. Para aquel entonces sus padres se habían trasladado a Palmyra, en el Estado de Ontario y cuatro años más tarde a Manchester en el mismo Estado. El propio José dice: «Durante el segundo año de nuestra residencia en Manchester surgió en la región, en que vivíamos, una agitación extraordinaria sobre el tema de la religión. Empezó entre los metodistas, pero pronto se generalizó entre todas las sectas de la comarca (...) Durante estos días de agitación invadió mi mente una seria reflexión y una gran inquietud; pero, no obstante la intensidad de mis sentimientos que a menudo eran punzantes, me conservé apartado de todos estos grupos, aunque concurría a sus respectivas

<sup>36</sup> *Zahorí*: Persona a quien se atribuye la facultad de descubrir lo que está oculto, especialmente en manantiales subterráneos.

<sup>37</sup> Cfr. INTROVIGNE, *Le Nuove Religioni*. Milano 1989 88-89; GARCÍA HERNANDO, “La Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días” en GARCÍA HERNANDO (dir), *Pluralismo Religioso II*. Salamanca 1983 168-169; SAMPEDRO, *o.c.*, 79.

juntas cada vez que la ocasión me lo permitía. Con el transcurso del tiempo llegué a favorecer un tanto a la secta metodista»<sup>38</sup>.

Esta situación inquietaba enormemente al joven José. En la primavera de 1820, se retiró a un bosque a orar para pedir luz al cielo. El mismo, dice: «Vi sobre mí una columna de luz más brillante que el sol descender hasta mi alma y a dos personajes, cuyo brillo y gloria no admiten descripción. Entonces uno de ellos me habló llamándome por mi nombre y volviéndose al otro le dijo: "Este es mi hijo amado, escúchale". Apenas recobré ánimos para hablar, pregunté a los personajes cuál de las sectas era la verdadera y a cual debía dar mi nombre. Se me contestó que a ninguna, porque todas estaban en un error y porque todas eran una abominación a sus ojos»<sup>39</sup>.

Sin embargo, el acontecimiento que cambiaría la vida de José, no fue este, sino la visión que tuvo a los 18 años, el 21 de septiembre de 1823, en la que un ángel de nombre *Moroni* le indicó el lugar donde se encontraban unas tablas de oro y el misterio que encubrían: «Me llamó por mi nombre y me dijo que era mensajero enviado por Dios y llamado Moroni. Añadió que Dios tenía una obra reservada para mí y que mi nombre se tendría para bien o para mal en todas las naciones, tribus y lenguas. Entonces me descubrió dónde se hallaba depositado un libro, escrito sobre planchas de oro, con la relación y la procedencia de los habitantes de este continente. También declaró que en él se encerraba la plenitud del Evangelio eterno que el Señor había entregado a los antiguos habitantes y que, junto a las planchas doradas, estaban depositadas dos piedras, en aros de plata, las cuales aseguradas a un pectoral formaban lo que se llamaba el *Urim y Zummim*<sup>40</sup>; que la posesión y uso de estas piedras era lo que constituía los "videntes" de los días antiguos o anteriores; y que Dios las había preparado para la

<sup>38</sup> En este texto notamos claramente la ignorancia religiosa de José, en especial cuando llama "secta" a la Iglesia Metodista. Además hay que pensar que esto lo piensa un niño de menos de 15 años. Véase, SMITH, *El Testimonio de José Smith*. Salt Lake 1936 1-2.

<sup>39</sup> Según esto, Dios cambia las reglas del juego en la *Historia Salutis* y además crea más confusión, agregando un nuevo grupo. Véase, SMITH, *o.c.*, 5.

<sup>40</sup> Seguramente José se refiere al *Urim y Tummim* (No Zummim). Los cuales tienen un significado oscuro. Es un oráculo practicado echando las suertes, por el que el sacerdote o el sumo sacerdote hebreo consultaban algo a Dios. Después de la muerte del Rey David y con toda seguridad antes de la cautividad, los *urim y tummim* cayeron en desuso. Cfr. HAAG, *Breve Diccionario de la Biblia*. Barcelona 1992 615-616.

traducción del libro»<sup>41</sup>.

Posteriormente el ángel le recitó diversas profecías del Antiguo Testamento. José rápidamente fue a buscar el enigmático tesoro, encontrándolo en la Colina de Cumarah, pero el ángel le comunicó que no había llegado la hora de dar a conocer el descubrimiento. así durante cuatro años, José hacía visitas al lugar y encontraba al mismo ángel.

En el entretanto José se casó con Emma Hale, la cual era hija de un dueño de una mina de plata que lo había contratado por sus dotes de zahorí. El 22 de septiembre de 1827, junto a Emma, se acercó a la colina de Cumarah y el ángel le permitió llevarse las planchas de oro para traducir y publicar el libro, advirtiéndole que nadie podía ver las planchas y que, cuando termine su traducción, el mismo ángel volvería a recogerlas para llevarselas otra vez<sup>42</sup>.

José, para realizar su trabajo de traducción con la ayuda del *Urim* y del *Tumin*, se ocultaba tras una cortina con la finalidad de que nadie viera las planchas. Lo ayudaron en la traducción haciendo de secretarios, Martin Harris, quien posteriormente ayudó económicamente para la impresión del libro; su mujer, Oliver Cowdery, herrero de profesión y más tarde profesor y, por último, David Whitmer. Según José, las planchas estaban escritas en "egipcio reformado"<sup>43</sup>. Martin Harris, como no podía ver el libro, pidió a José que al menos le copiase algunos caracteres del mismo. Smith terminó por acceder y Harris viajó a Nueva York, para que los examinase un famoso orientalista, el profesor-Anthon.

Con respecto a este acontecimiento, encontramos dos versiones antagónicas. Según José en su autobiografía, el profesor Anthon concluyó el estudio manifestando que se trataba de caracteres *egipcios, caldeos, asirios y árabes*. La segunda versión difiere considerablemente. Según una carta del 17 de febrero de 1834 dirigida a un Sr. M. Hove, el papel analizado por Anthon, contiene: «Unos singulares garabatos, toda suerte de caracteres extravagantes, que habrían sido escritos por alguien que tenía delante diversos alfabetos. Había una mezcla de letras griegas, hebreas, cruces, letras romanas,

---

<sup>41</sup> SMITH, *o.c.*, 11-12.

<sup>42</sup> Cfr. CHERY, *Connaissez vous les mormons?* París 15; INTROVIGNE, *o.c.*, 89; SMITH, *o.c.*, 13-14.

<sup>43</sup> Cfr. GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 173; INTROVIGNE, *o.c.*, 89-90.

colocado todo ello de distintos modos»<sup>44</sup>.

El enigmático libro se publicó en 1830. Según algunos autores, Martin Harris se lo mostró al profesor Anthon, el cual negó la autenticidad y pidió ver las famosas planchas de oro. Harris se lo comunicó a José Smith y éste respondió que el ángel se las había llevado al cielo<sup>45</sup>.

Algunos investigadores de los mormones, presentan las siguientes opiniones sobre las visiones y revelaciones de José: «Es imposible saber en qué medida los relatos correspondientes a las placas son reales. En todo caso, es probable que los hechos, con el tiempo debieron ser manipulados, sin duda de buena fe, por el futuro profeta»<sup>46</sup>.

Por su parte, M. ABOIN, dice: «En cuanto a las visiones, es opinión de varios autores, incluso simpatizantes con el mormonismo, que, publicadas éstas por Smith en su autobiografía muchos años después de haberse producido, debieron ser “embellecidas” por él, aunque suponen que siempre de buena fe. Por nuestra parte, creemos que en una personalidad sicópata como la de Smith, la buena fe hay que suponerla siempre, pero es inevitable pensar también en la alucinación y en el error»<sup>47</sup>.

Para nosotros, es claro que hay muchas cosas que quedan en la oscuridad y son bastante fantásticas, las cuales nos hacen pensar en un cierto desequilibrio emocional de José.

En mayo de 1829 tiene lugar un gran acontecimiento para los mormones. Un ángel, que dice ser Juan Bautista, enviado por los Apóstoles Pedro, Santiago y Juan, confiere a José y a Oliver Codwery el “Sacerdocio de Aarón” y les promete para más tarde el “Sacerdocio de Melquisedec”. José y Oliver se acercaron a un arroyo y se administraron mutuamente un bautismo, ya que era condición previa para recibir el sacerdocio de Melquisedec<sup>48</sup>.

Desde este momento las revelaciones se dan con mucha frecuencia. Así se van formando los libros sagrados que más adelante explicaremos.

El 6 de abril de 1830 se comienza con la comunidad, que

<sup>44</sup> Citado por GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 174.

<sup>45</sup> Cfr. CHERY, *o.c.*, 6; GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 174-175.

<sup>46</sup> G. BOUSQUET, *Les Mormons*. París 1967 9.

<sup>47</sup> ABOIN, *Historia y doctrina de los Mormones*. Madrid 1971 18.

<sup>48</sup> Cfr. SMITH, *o.c.*, 17

empezó llamándose: IGLESIA DE CRISTO, cuatro años más tarde se le cambió el nombre por el de IGLESIA DE JESUCRISTO DE LOS SANTOS DE LOS ÚLTIMOS DÍAS. José quedó constituido como Jefe y Codwery Subjefe.

Lo que diferencia claramente la obra de José Smith de todas las sectas de su tiempo es la doctrina del reagrupamiento. Se trata de la aparición de un nuevo grupo universal, que empieza en Estados Unidos y para Estados Unidos. Dios asigna a este nuevo grupo una tierra prometida, con el fin de que se establezca allí una teocracia autónoma, organizada e interpretada por José y sus sucesores. Naturalmente, esto es incompatible con la existencia de un poder civil independiente. Esto explica los problemas y luchas que el mormonismo tuvo con el poder establecido, el cual estaba en manos, según este pensamiento, de paganos e infieles. También esto explica la ilusión de los mormones, de que algún día el Presidente de los Estados Unidos de Norteamérica sea un dirigente mormón.

El 9 de febrero de 1831 se trató de construir la "Nueva Jerusalén", que en un principio se pensó que fuera la ciudad de Kirtland, pero una "revelación", señaló para este fin la localidad de Independence, en Missouri<sup>49</sup>. En esta ciudad, José tomó el título de primer presidente del grupo y nombró patriarca a su padre. Estableció los Doce Apóstoles. Fundó el primer periódico mormón, el *Evening and Morning Star*. Sin embargo, los mormones tuvieron que huir de Independence por problemas con los habitantes del lugar. Esta situación los llevó al condado de Ray, para fundar allí la comunidad de *Far West*.

José llegó a Far West el 14 de marzo de 1838. Este año es crítico para los mormones, a la ruina de Kirtland, y la expulsión de Missouri, se debe hacer frente a graves crisis internas. Oliver Codwery es expulsado del grupo, se le acusa de haber difamado al profeta, de haber ejercido las funciones de juez de manera interesada, etc. Lo mismo pasa con Daniel Whitmer y otros dirigentes<sup>50</sup>.

En Far West se pone la primera piedra de un templo y se impone el pago del diezmo como obligatorio. Debido a múltiples problemas entre mormones y no mormones, el 23 de octubre de 1838 se dio la orden de asaltar a Far West y de exterminar a todos los mormones. Smith y los principales dirigentes fueron sometidos a un

<sup>49</sup> Cfr. ABOFN, o.c., 19-21.

<sup>50</sup> Lo que en terminos modernos se llama "purga".

consejo de guerra y condenados a muerte. José fue indultado de la pena de muerte, y se le metió en prisión pero, al ser trasladado se escapó y se reunió con los suyos el 22 de abril de 1839<sup>51</sup>.

José no claudicó, empezó a pensar dónde se podría establecer. Se le presentaron dos posibilidades: los gobernadores de Iowa y de Illinois, por hallarse en tiempos de elecciones, le ofrecieron sus territorios. José eligió Illinois y se instaló en la ciudad de Independence. Situada en un recodo del Missisipi, él la bautizó con el nombre de Nauvoo<sup>52</sup>.

El 16 de diciembre de 1840, se le concedió un estatuto municipal con grandes ventajas. El territorio de Nauvoo se hacía completamente independiente, con esto, los Mormones adquirirían un poder legislativo, ejecutivo y judicial en todo aquello que no contaviniera las leyes generales del estado. Incluso se les autorizó a reclutar un ejército, llamado "Legión Nauvoo" con infantería, caballería y artillería. José fue nombrado teniente general. También se fundó una universidad y se pusieron los cimientos de un templo.

Los Mormones fueron magníficos colonizadores, como después lo serían en Salt Lake City. Más de cuatro mil europeos, convertidos por los misioneros mormones, emigraron a Estados Unidos. José en la cumbre de la gloria, se puso a proclamar dogmas cada vez más extraños y extravagantes<sup>53</sup>.

Pero los problemas no tardaron en llegar. El estado de Missouri pidió en tres oportunidades la extradición de José. Comenzaron conflictos con los vecinos. Los altos mandos del estado comenzaron a preocuparse por el ejército de José. El problema de la poligamia enfrentó no solo a los no mormones con estos últimos, sino que dentro de la comunidad mormona provocó un escándalo. En 1843 José pretendió hacerse elegir presidente de los Estados Unidos. Ante toda esta situación, un número determinado de mormones fundaron un periódico con el título de *El Acusador*, en el que declaraban lo siguiente: «Queremos denunciar vivamente los principios viciosos de José Smith y de los que practican la misma abominación y la misma lujuria; sabemos con toda certeza que su conducta no está concorde

<sup>51</sup> Cfr. INTROVIGNE, *o.c.*, 90-91.

<sup>52</sup> Palabra de raíz hebrea, que significa "hermosa".

<sup>53</sup> Como el de la pluralidad de dioses y el de la poligamia. Si bien es cierto, éste último se proclamó oficialmente nueve años después, los mormones lo venían practicando en secreto. Cfr. BUSQUET, *o.c.*, 50-56.

con los principios de Jesucristo y de los apóstoles»<sup>54</sup>.

José reaccionó duramente, condenó a sus acusadores, se les incautó la imprenta, se destruyó todo lo publicado, se prohibió la publicación del periódico, y finalmente se decretó el estado de sitio y se movilizó al ejército mormón.

Esto fue la gota que derramó el vaso. El gobernador utilizó contra José todos sus recursos. Viendo lo difícil de la situación, José intentó huir hacia las montañas rocosas. Ante la acusación de sus amigos que pretendía abandonarles, reaccionó y se entregó conciente de lo que le esperaba. Se le encarceló en Cartago y la cárcel fue asaltada por un grupo de sus enemigos el 27 de junio de 1844. Su hermano Hyrum fue muerto en el acto. José fue muerto al intentar defenderse con el revólver que se le permitía utilizar en condición de militar. Sus palabras al expirar, fueron "Señor mío y Dios mío". Sus restos fueron enterrados en secreto, sin que se sepa el lugar de su sepultura<sup>55</sup>. Cuando José murió, tenía 27 esposas y 44 hijos.

Las opiniones sobre José Smith son muy dispares, ya que se le ha exaltado y denigrado<sup>56</sup>. Para nosotros, José Smith representa una personalidad enigmática, misteriosa y controvertida. Los mormones no le dan demasiada importancia a José como persona, sino a sus revelaciones.

A su muerte habían tres candidatos para sucederle. Su hijo José, que luego fundó un grupo distinto llamado: *Iglesia reorganizada de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días*. Otro candidato era Rigdon, pero no aceptó el cargo, y luego fue excomulgado e intentó fundar otro grupo. Y finalmente Briham Young, carpintero de profesión y fiel seguidor de José. Fue elegido el 8 de agosto de 1844.

Cuando Young se puso al frente del grupo tuvo que afrontar la abolición del estatuto especial para Nauvoo y se les invitó a marcharse de este lugar para colonizar el oeste. Después de sortear muchos problemas y atrevesar 1.700 kilómetros, se establecieron en Lago Salado, donde medio siglo después nacería la ciudad de SALT LAKE CITY, que para los mormones era la nueva Jerusalén. El Lago Salado

---

<sup>54</sup> Citado por GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 188.

<sup>55</sup> Cfr. SAMPEDRO, *o.c.*, 80-81; GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 189; BUSQUET, *o.c.*, 59-61.

<sup>56</sup> Algunas obras objetivas sobre José Smith, a nuestro juicio son: BOSCH, *Las mil y una sectas*. Madrid 1983; MULLEN, *Los Mormones ayer y hoy*. Buenos Aires 1969; DEA, *The Mormons*. Chicago 1957.

era el Mar Muerto, el río que desemboca en él lo consideraban el río Jordán y las Montañas Rocosas eran las Montañas de Judea<sup>57</sup>.

## 2.- *Libros sagrados.*

Para los Mormones hay cuatro libros sagrados:

### a) La Biblia.

Conforme al canon protestante, y traducida según José Smith, ya que éste creía que estaba corrompida y que él, como profeta de Cristo, estaba destinado a dar la auténtica versión.

### b) El Libro de Mormón.

Según los Mormones este libro: «Está divinamente inspirado, escrito por los profetas de los antiguos pueblos que habitaron el continente americano durante los siglos, que precedieron y siguieron al tiempo de Cristo»<sup>58</sup>.

Este texto consta de 15 libros con los siguientes títulos:

- 1) Primer libro de Neffí.
- 2) Segundo libro de Neffí.
- 3) Libro de Jacob.
- 4) Libro de Enós.
- 5) Libro de Farom.
- 6) Libro de Omni.
- 7) Palabras de Mormón.
- 8) Libro de Mosiah.
- 9) Libro de Alma.
- 10) Libro de Helamán.
- 11) EL Tercer Neffí.
- 12) El Cuarto Neffí.
- 13) Libro de Mormón.
- 14) Libro de Eter.
- 15) Libro de Moroni<sup>59</sup>.

---

<sup>57</sup> Cfr. ABOÍN, *o.c.*, 26-21; BUSQUET, *o.c.*, 103.

<sup>58</sup> TALMAGE, *Articles of Faith of Mormonism*. Salt Lake 1925 24.

<sup>59</sup> Cfr. *Libro de Mormón*. Salt Lake 1973.

A nuestro juicio, el Libro de Mormón no resiste ningún análisis desde los puntos de vista histórico, arqueológico, literario y teológico. Veamos algunos casos: «Y ocurrió que encontramos en la tierra de promisión, mientras viajábamos por el desierto, que había animales de toda especie en los bosques; tanto la vaca, como el buey, y el asno, y el caballo y la cabra»<sup>60</sup>.

Hoy podemos afirmar con absoluta certeza, que el caballo es desconocido en América hasta la llegada de los españoles. Estas afirmaciones sobre la utilización del caballo son frecuentísimas<sup>61</sup>.

«Ahora, los nefitas empezaron a calcular su tiempo desde esta ocasión en que se manifestó la señal, o desde la venida de Cristo; por tanto, habían pasado ya nueve años»<sup>62</sup>. Los cristianos no empezaron a contar así hasta el siglo VI en Italia y hasta el siglo XII en España. También nos encontramos con detalles de la vida de Jesús, escritos 6 siglos antes de su llegada y que tienen mucha semejanza con los Evangelios y Epístolas de san Pablo<sup>63</sup>.

Otro aspecto del libro, que nos parece interesante de destacar, es el preguntarse ¿Cómo un libro tan extenso<sup>64</sup>, estuvo contenido en unas pocas planchas, formando un volumen de unas seis pulgadas y no muy largas y anchas?

Un buen conocedor de los mormones es CH. BRÜTSCH. Para este autor, el Libro de Mormón es atribuible a José Smith<sup>65</sup>: «Parece verosímil que sea debido a Smith. No es que se trate de una superchería consciente. Se puede perfectamente ser creador de mitos y creer en los mitos que uno se ha creado. Como dice muy bien F. BLANKE: "El creía estar leyendo las placas. En realidad él las leía en su foro interno. Lo que vivía en su subconsciente se verosimilizaba y cristalizaba en visiones que Dios mismo le hacía"»<sup>66</sup>.

---

<sup>60</sup> 1 Neh 18, 25.

<sup>61</sup> Cfr. Enós 1, 21. Al 18, 10-12; 3 Neh 4, 4; Et 9, 19.

<sup>62</sup> 3 Neh 2, 8.

<sup>63</sup> Cfr. Alm 7, 9-17. 36, 18. Por nombrar algunos.

<sup>64</sup> El Libro de Mormón tiene 275.000 palabras.

<sup>65</sup> Han surgido muchas hipótesis sobre el origen de este libro, incluso algunos autores piensan que Smith utilizó una novela escrita por SALOMÓN SPAULDING, y que narraba una historia de razas que poblaban América antes del descubrimiento. Cfr. BUSQUET, *o.c.*, 17-18.

<sup>66</sup> BRÜTSCH, *Les Mormons ou Saints des derniers jours*. Delachaux 1960, I, 86.

c) La perla de gran precio.

En esta obra encontramos cinco libros totalmente inconexos entre si:

- 1) La Biografía de José Smith.
- 2) Los Trece Artículos de Fe.
- 3) Libro de Moisés.
- 4) Libro de Abraham.
- 5) Un Ensayo de Traducción de la Biblia<sup>67</sup>.

d) Las Doctrinas y Convenios.

Es un texto que contiene 138 capítulos, que se denominan Sección, y cada sección está dividida en versículos. Contiene las revelaciones recibidas por José y que servirán de guía a sus discípulos. Casi todas estas revelaciones responden a la primera etapa en la predicación de José, cuando su autoridad era totalmente indiscutida<sup>68</sup>.

Según algunos autores<sup>69</sup>, estos libros con el tiempo han sufrido de varios cambios, en especial si se les compara con la primera edición<sup>70</sup>.

3.- *Doctrina.*

a) Artículos de Fe.

1) «Nosotros creemos en Dios el Eterno Padre, y su Hijo Jesucristo, y en el Espíritu Santo.

2) Creemos que los hombres serán castigados por sus propios pecados, y no por la transgresión de Adán.

3) Creemos que por la expiación de Cristo, todo el género humano puede salvarse, mediante la obediencia de las leyes y ordenanzas del Evangelio.

4) Creemos que los primeros principios y ordenanzas del Evangelio son: primero, fe en el Señor Jesucristo; segundo,

---

<sup>67</sup> Cfr. *La Perla del Gran Precio*. Salt Lake 1988.

<sup>68</sup> Cfr. *Doctrina y Convenios*. Salt Lake 1988

<sup>69</sup> Cfr. SAMPEDRO, *o.c.*, 81; MAC DOWELL-STEWART, *Estudio de las sectas*. Miami 1982 78-82.

<sup>70</sup> Sampedro habla de 3.000 cambios en el libro de Mormón, desde su primera edición en 1830. Cfr. SAMPEDRO, *o.c.*, 81.

arrepentimiento; tercero, bautismo por inmersión para la remisión de pecados; cuarto, imposición de manos para comunicar el don del Espíritu Santo.

5) Creemos que el hombre debe ser llamado por Dios, por profecía y la imposición de manos, por aquellos que tienen la autoridad para predicar el Evangelio y administrar sus ordenanzas.

6) Creemos en la misma organización que existió en la iglesia primitiva, esto es, apóstoles, profetas, pastores, maestros, evangelistas, etc.

7) Creemos en el don de lenguas, profecía, revelación, visiones, sanidades, interpretación de lenguas, etc.

8) Creemos que la Biblia es la palabra de Dios hasta donde esté traducida correctamente<sup>71</sup>; también creemos que el Libro de Mormón es la palabra de Dios.

9) Creemos todo lo que Dios ha revelado, todo lo que actualmente revela y creemos que aún revelará muchas cosas grandes e importantes asuntos pertenecientes al reino de Dios.

10) Creemos en la congregación literal del pueblo de Israel y en la restauración de las Diez Tribus; que Sión será edificada sobre este continente (de América); que Cristo reinará personalmente sobre la tierra y que la tierra será renovada y recibirá su gloria paradisíaca.

11) Nosotros reclamamos el derecho de adorar a Dios Todopoderoso conforme a los dictados de nuestra propia conciencia, y concedemos a todos los hombres el mismo privilegio: adoren dónde, cómo y lo que deseen.

12) Creemos en estar sujetos a los reyes, presidentes, gobernantes y magistrados; en obedecer, honrar y sostener la ley.

13) Creemos en ser honrados, verídicos, castos, benevolentes, virtuosos y hacer bien a todos los hombres; en verdad; podemos decir que seguimos la admonición de Pablo: Todo lo creemos, todo lo esperamos. Hemos sufrido muchas cosas y esperamos poder sufrirlo todo. Si hay algo virtuoso, bello o de buena reputación, o digno de alabanza, a esto aspiramos»<sup>72</sup>.

---

<sup>71</sup> José Smith tenía una especie de idea fija de que la Biblia estaba corrompida y él estaba llamado a entregar la auténtica versión. «Creo que la Biblia, dice, tal como ha salido de la mano de los autores originales. Pero traductores ignorantes, copistas negligentes y sacerdotes intrigantes y sin escrúpulos, la han corrompido cometiendo numerosos errores». *L. Eoile III*. Abril 1963.

<sup>72</sup> *La Perla del Gran Precio*. Salt Lake 1988 64.

Aparentemente algunos de estos artículos de fe serían cristianos, pero la verdad es que aquí no encontramos la verdadera fe del mormonismo. Esta situación hace comprensible la confusión que tiene el ciudadano común con este grupo. Veamos a continuación el por qué, según nuestra opinión, este grupo tiene una doctrina muy diferente a lo que nos dicen los 13 Artículos de Fe, lo cual nos demostrará el carácter pseudocristiano de la fe mormona.

## b) El concepto de Dios

El artículo primero de fe parece sostener la doctrina que encontramos en el cristianismo. Sin embargo, la interpretación que los mormones hacen difieren substancialmente de la fe cristiana. JOSÉ SMITH, en un sermón del año 1842 decía: «Hemos supuesto que Dios existe desde la eternidad. Rechazo esta idea. Sí, Dios mismo, nuestro Padre común ha habitado en la tierra como el propio Jesucristo. Si se rasgase el velo y Dios que hace marchar el mundo, se nos manifestase, podríamos verlo bajo la forma de un hombre como lo sois vosotros mismos»<sup>73</sup>.

ORSON PRATT, uno de los líderes del mormonismo afirmó: «Lo que el hombre es ahora, Dios lo ha sido. Lo que Dios es ahora, el hombre puede llegar a serlo. Los dioses, los ángeles y los hombres son de la misma naturaleza, pero, residiendo en distintas esferas, han llegado a distintos grados de evolución. Dios es un ser resucitado, un hombre perfecto, con cuerpo carnal y huesos, pero vivificado por el espíritu en lugar de por la sangre, río vital de la mortalidad»<sup>74</sup>.

Creemos que queda bastante claro, que este Dios mormón, no tiene nada que ver con el Dios que presentamos los cristianos. Otro autor mormón nos dice: «Estos pasajes de la Escritura aclaran de una vez por todas el hecho de que Dios no es, en su personalidad según las vanas imaginaciones de muchos que hoy en día lo tienen por un ser espiritual e incorpóreo»<sup>75</sup>.

Esta concepción de Dios condicionará su visión de la Trinidad, Encarnación y Redención, haciéndola incompatible con la fe cristiana.

---

<sup>73</sup> Citado por GARCÍA HERNANDO, *o.c.*, 203.

<sup>74</sup> Citado por LAVAUD, *Sectes modernes et Foi Catholique*. Paris 1954 100.

<sup>75</sup> PRATT, *La Verdad os hará libres*. Salt lake 1980 5.

c) Cristología.

La extraña doctrina mormona también se hace presente en su concepción sobre Jesucristo: «Cuando la Virgen concibió al Niño Jesús (...) él no fue engendrado por el Espíritu Santo. ¿Y quién es su Padre? El primero de la familia humana (...) Jesús nuestro hermano mayor, fue engendrado en la carne por la misma persona que estaba en el jardín del Eden»<sup>76</sup>.

Adán es equiparado a Dios, y la Encarnación es el resultado de la unión de Adán con María. Esto desde el punto de vista cristiano es una verdadera blasfemia. Pareciese ser que la doctrina mormónica sobre la Redención puede reducirse a lo siguiente: Los espíritus en su vida preexistencial eran inmortales, pero se convirtieron en mortales al ser envueltos en lo corpóreo. La finalidad de la redención consiste en que el hombre vuelva a adquirir aquél estado primitivo, gracias a la muerte y resurrección de Cristo, el cual según el mormonismo tuvo una vida igual a la de cualquier mortal, ya que se casó varias veces y tuvo muchos hijos e hijas que lo acompañaban a todas partes<sup>77</sup>.

d) Soteriología.

No vemos claro el modo de conseguir la salvación en el mormonismo. Lo cierto es que no seremos castigados por el pecado original, sino por nuestros propios pecados.

Los mormones no creen en el "infierno", ya que Lucifer es el espíritu hermano de Jesús, es la segunda criatura nacida después de Jesús. Según su doctrina, Jesús y Lucifer presentaron ante lo que sería un concilio de dioses, un plan de salvación para el planeta tierra. Los dioses aprobaron el plan de Jesús y por eso El es el salvador del mundo<sup>78</sup>.

También encontramos una extraña doctrina que afirma que existen tres cielos:

1) *El reino celestial*. En este cielo entrarán los bautizados en la Iglesia mormona y que son fieles a su doctrina. Ellos se convertirán

---

<sup>76</sup> YOUNG: "Diario de Discursos", 50-51, citado por GARCÍA HERNANDO, o.c., 206

<sup>77</sup> Cfr. SAMPEDRO, o.c., 86-87; GARCÍA HERNANDO, o.c., 205-206.

<sup>78</sup> Cfr. GONZÁLEZ, *Cristo Jesús, el Único Señor*. Santiago de Chile 1984 22-24.

en *dioses*, los cuales serán juzgados ante tres jueces: Dios Padre, Jesucristo y José Smith.

2) *El reino terrestre*. Es para los mormones que no fueron valientes en el testimonio de Cristo, para los no mormones que fueron buenos y para los que murieron sin la ley, sin el requisito de la exaltación divina.

3) *El reino telestial*. Es para los hechiceros, mentirosos, adúlteros, fornicadores, etc. Y para los que no hayan recibido a Cristo, ni creído en el Evangelio<sup>79</sup>.

#### e) Ritos.

Son de dos tipos: ritos públicos y ritos privados.

1) *Ritos Públicos*. Estos se celebran en las capillas que vemos en poblaciones o ciudades, son abiertos y toda persona puede asistir. Estos cultos son parecidos a los que se celebra en un templo evangélico, encontramos una celebración de la palabra, con oraciones, lecturas, cantos, testimonios personales, intercesiones, etc. Además, tenemos:

1 Bautismo. Es por inmersión en el baptisterio de la capilla, también se puede celebrar en un río o lago. Se administra después de los 8 años. Los mormones rebautizan a todos bautizados en todas las confesiones cristianas, incluso a los miembros del grupo que, habiendo sido excomulgado, vuelven a la secta<sup>80</sup>.

2 Confirmación. Se celebra por medio de la imposición de manos para la recepción del Espíritu Santo.

3 Comunión. La realizan los domingos con pan y agua, ya que los mormones tienen prohibido beber alcohol.

Todos estos ritos no tienen el contenido sacramental que tienen para los cristianos, sino que son actos simbólicos

---

<sup>79</sup> Este pensamiento es extraído de 2 Cor 12, 2-4. Naturalmente, no toman en cuenta los elementos que San Pablo utiliza de la apocalíptica judía.

<sup>80</sup> Para la Iglesia Católica y otras Iglesias Cristianas, el bautismo de los mormones es inválido, ya que, entre otras cosas, no se realiza en nombre de la Santísima Trinidad.

También tienen un culto público con ocasión de la muerte de algún miembro del grupo<sup>81</sup>.

2) *Ritos secretos*. Solamente se administran en los templos<sup>82</sup>, y no tienen acceso más que los mormones que tienen una cierta jerarquía. Ellos defienden que estos ritos son “privados”, y que si una persona fuera “digna”, podría participar de ellos. Entre estos ritos, encontramos los siguientes<sup>83</sup>.

1 La Consagración. El mormón lo puede recibir a los 18 años, cuando ya está en posesión del sacerdocio de Aarón y que le capacita para recibir el de Melquisedec<sup>84</sup>. Este sacerdocio es indispensable para recibir en el templo el “Matrimonio sellado”.

2 El Matrimonio sellado. Se puede celebrar entre dos esposos, a los que se le considera “dignos” y que anteriormente han recibido otro matrimonio reconocido por el grupo, ya sea civil o religioso. Este matrimonio sellado une hasta la eternidad, y los que lo realizan pueden esperar alcanzar la categoría de Dioses. Si una mujer muere sin casarse, puede ser “sellada” con un marido desde aquí; lo cual se considera una bendición del cielo<sup>85</sup>.

3 El Bautismo por los muertos. El autor mormón R. PRATT, lo explica del siguiente modo: «La práctica del bautismo por los muertos, junto con las demás grandes verdades, ha sido revelada y restaurada en esta última dispensación. Se han ordenado millares

---

<sup>81</sup> Cfr. ABOÍN, *o.c.*, 66; FRASER, *o.c.*, 106; SAMPEDRO, *o.c.*, 89-91.

<sup>82</sup> Los Templos se conocen fácilmente, ya que tienen en la punta de su estructura, un ángel tocando una trompeta.

<sup>83</sup> Estos ritos han sido conocidos por el testimonio de ex mormones, como el caso del Pastor pentecostal DAVID HELLAND, quién viaja por el mundo denunciando las verdaderas creencias del mormonismo.

<sup>84</sup> «Los mormones defienden que ellos, basados en la Biblia, tienen el sacerdocio de Aarón. Se apoyan en estas palabras: ‘Y nadie toma para sí esta honra, sino el que es llamado por Dios, como lo fue Aarón’ (Hb 5,4). Sin embargo, los mormones dicen pertenecer a la tribu de Efraín. De esta tribu no viene el sacerdocio de Aarón. Existe una contradicción que se puede comprobar por la Biblia.

Los mormones también dicen tener el sacerdocio de Melquisedec. Pero ellos no tienen sumo sacerdote y este sacerdocio no se puede transmitir. Cristo fue el verdadero sumo sacerdote». SAMPEDRO, *o.c.*, 85.

<sup>85</sup> Cfr. SAMPEDRO, *o.c.*, 91; CABRAL, *o.c.*, 125-127.

de bautismos a favor de nuestros antepasados, que perecieron sin tener el privilegio de obrar por sí mismos»<sup>86</sup>.

Los mormones intentan apoyar esta práctica en 1 Cor 15, 29 donde dice San Pablo: «De no ser así ¿a qué viene el bautizarse por los muertos? Si los muertos no resucitan en manera alguna ¿por qué bautizarse por ellos?».

Siempre se debe leer y tomar en cuenta los versículos anteriores y posteriores al citado, cosa que la mayoría de las sectas no lo hace. San Pablo alude a una práctica cuya naturaleza ignoramos, sin embargo se limita a subrayar que es absurda, ya que lo que quiere demostrar, es la fe en la resurrección. Si una persona tenía verdaderos deseos de recibir el bautismo y moría sin él, ante Dios es considerado como cristiano, luego no tiene sentido el bautizarse por los muertos.

En estricto sentido, la fundamentación mormona es otra. Esta práctica, está en estrecha vinculación con la eterna evolución que el mormonismo supone que existe en la otra vida. Desde el alma espiritual, al angélico e incluso hasta el divino. Por esta razón se trata de bautizar a todos los antepasados no mormones, ya que sin este bautismo no podrían evolucionar<sup>87</sup>.

Los mormones en Salt Lake, cuentan con una base de datos con millones de microfichas de todo el mundo. La forma de acceder a estos datos, es sacar una copia para cada obispado, parroquia, o institución interesada. En América Latina y Chile, varios obispados de la Iglesia católica han permitido a los mormones acceder a los libros parroquiales a cambio de la copia ofrecida, aunque estos bautismos nada añaden a la situación de los muertos, otros obispos se han negado a “colaborar” con los mormones en estas prácticas.

4 El Matrimonio por los muertos. Esta práctica presupone que la familia y el matrimonio continúan existiendo después de la muerte. Este matrimonio se da en diversas circunstancias. Cuando una joven de familia piadosa mormona muere, sus padres la casan con este matrimonio para asegurar la salvación de su alma. En los países donde no hay “templos” y, por lo tanto, no se pueden celebrar matrimonios sellados, los esposos mormones legan a la iglesia una suma de dinero para ser “sellados” después de la muerte<sup>88</sup>.

<sup>86</sup> PRATT, *Salvación para los muertos*. Salt Lake 13.

<sup>87</sup> Cfr. ABOÍN, *o.c.*, 66-67; BOUSQUET, *o.c.*, 116.

<sup>88</sup> Cfr. SMITH, *Doctrinas y Convenios*. Salt Lake 1992 132.

#### 4.- *Moral.*

Su moral es bastante restrictiva. Está prohibido el uso de alcohol, tabaco, café, té y otros estimulantes. El adulterio es una de las faltas más graves entre ellos, incluso se puede llegar a la expulsión del grupo. Consideran el aborto como un asesinato y están en contra de la anticoncepción. Permiten el divorcio en casos muy extremos.

Tienen obligación de ayunar una vez al mes, privándose de dos comidas el primer domingo de cada mes. Los jóvenes mormones, psan uno o dos años en misión, en la mayoría de los casos el financiamiento es por cuenta de la familia o de los ahorros que el joven pudiese tener. Eso hace que los mormones de nuestros países Latinoamericanos sólo prediquen en su tierra, mientras que los de países desarrollados misionen por el mundo.

#### 5.- *Organización.*

Los mormones dicen que todas la iglesias cristianas abandonaron, después de la época apostólica, la doctrina de Jesucristo y se convirtieron en iglesias dirigidas por hombres. Esa es la razón de que José Smith “restauró la Iglesia de Cristo en la tierra”. Sólo la Iglesia mormona es la verdadera y la única dirigida por Dios. Su régimen general es teocrático, y se estructura del siguiente modo:

a) *El Profeta o Presidente.* Es la suprema autoridad y es vitalicio. Además es profeta, vidente y revelador, sus revelaciones, después de haber sido aprobadas por el Consejo de los doce, son obligatorias para la comunidad<sup>89</sup>.

b) *El Consejo de los 12 Apóstoles.* Cada uno controla una zona del mundo. Su decano es el sucesor del Presidente. Todos son misioneros que pueden ser enviados a cualquier parte del mundo. Junto con el Presidente tienen autoridad legislativa, judicial y ejecutiva<sup>90</sup>.

c) *El Colegio de los Sumos Sacerdotes.* Es el encargado de gobernar sus divisiones territoriales o “estacas”.

d) *El Grupo de los 70 Discípulos.* Tienen bajo su mando a 70 misioneros.

---

<sup>89</sup> Cfr. CABRAL, o.c., 240.

<sup>90</sup> Cfr. SAMPEDRO, o.c., 93.

e) *Los Ancianos o Elderes*. Asisten a los sumos sacerdotes en sus oficios.

f) *Los Patriarcas*. Bendicen a los fieles de la Iglesia. También tienen el oficio de consolar.

g) *Los Obispos*. Están a cargo de las comunidades o parroquias, dirigen el culto y administran los bienes.

h) *Los Presbiteros*. Predican, bautizan, administran la cena y visitan a las familias.

i) *Los Diáconos*. Reparten la cena y es el último grado de esta especial jerarquía que los mormones proponen.

## 6.- *Valoración.*

Este grupo tiene grandes errores doctrinales sobre el cristianismo que no podemos aceptar. Esta es la opinión de todos los cristianos y no es exclusiva de la Iglesia Católica. Con los mormones no se puede establecer un diálogo ecuménico, ya que ellos piensan que son la única Iglesia verdadera de Cristo y esta es la razón por la cual tratan de imponer su doctrina por todos los medios posibles. Además el secretismo que guardan en sus templos es absolutamente contrario al evangelio de Jesucristo. Muchos de estos ritos secretos tienen su origen en la masonería libre, ya que José Smith fue masón durante un tiempo, luego fue expulsado por sus interpretaciones y creencias.

En nuestro continente, los mormones han tenido cierto éxito, ya que se preocupan de la condición económica de sus adeptos, en muchos casos ayudan materialmente a las personas en situación irregular, esto los hace atractivos en clases sociales pobres.

Los mormones tienen gran aprecio por la educación, cuentan con numerosos colegios en los que se respeta la justicia social entre los que allí trabajan. También tienen una buena organización social y económica. Sus contrucciones y obras lo demuestran. Pueden mantener grandes obras sociales.

También son muy aficionados a promover lo artístico, a través de la literatura, música, arte, danza y festivales coreográficos. Es conocido en todo el mundo por sus excelentes actuaciones el Coro Mormón del Tabernáculo de Salt Lake City.

#### IV- Conclusión

Al tomar en cuenta la doctrina básica del cristianismo, que encontramos en los tres credos históricos expuestos al comienzo de este trabajo, podemos concluir que estos dos grupos religiosos no son cristianos en sentido estricto. Esta afirmación es compartida por toda la cristiandad, ya sea de la tradición ortodoxa, protestante, anglicana o católica-romana.

Los Testigos de Jehová y los Mormones son considerados sectas seudocristianas, llamadas también semicristianas o paracristianas. Son grupos, que como hemos visto, tienen un cierto origen cristiano y poseen algunos elementos cristianos. Sin embargo, han roto con aspectos esenciales del cristianismo y por estas razones no la podemos considerar como Iglesias o Movimientos cristianos.